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Лица Церкви

Архипастырь

Жажда познать 
Бога

С. 3

Епископ Фома уже совершил 
несколько служб в Свято-
Троицком кафедральном 

соборе. Предлагаем нашим 
читателям поближе узнать 

человека, от которого теперь 
многое будет зависеть 

в жизни Покровской епархии.

А н то н и н а  В о р о н и н а : 
«Я себе сказала: у меня весь 
род — православный, кор-
ни мои — в православии, 
страна наша — православ-
ная, а я пойду к „свидете-
лям Иеговы”? Я решила, что 
мой единственный путь —  
Христос».
С. 4

ОБРАТИТЬСЯ  
ОТ СКОРБИ К РАДОСТИ

27 СЕНТЯБРЯ ПРАВОСЛАВНАЯ ЦЕРКОВЬ ПРАЗДНУЕТ
ВОЗДВИЖЕНИЕ ЧЕСТНОГО И ЖИВОТВОРЯЩЕГО  
КРЕСТА ГОСПОДНЯ

Встречи на равных
«Нам, взрослым, надо поста-
раться, чтобы приемный ребе-
нок не жил с обидой в душе. 
Надо объяснять, что попа-
дает он в ту или иную семью 
неспроста, в этом есть Про-
мысл Божий», — говорит отец 
Сергий Сивоплясов. Священник 
совместно со специалистами 
помогает приемным семьям 
разрешить сложные ситуации.
С. 5

Путь к обретению 
веры
«Бог живет в сердце, а не где-
то далеко, в стратосфере. 
И доказать, что Его нет 
в чьей-то жизни, можно лишь 
по поступкам того или иного 
человека», — утверждает 
герой книги, представленной 
на нашей книжной полке.
С. 6

МОЯ ЖИЗНЬ — ЦЕРКОВЬ

21 сентября Церковь празднует  
Рождество Пресвятой Богородицы

12+

о л г о  с к о р б е л и 
о своем неплодии 
праведные роди
тели Приснодевы 
Марии,  горячо 
молились Господу 
о разрешении не

плодия, считавшегося наказани
ем за грехи; терпели оскорбле
ния от соплеменников, много 
творили милостыни, чтобы пре
клонить на милость Всемило
стивого, и в этой скорби и не
престанной молитве очищались 
духом и воспламенялись любо
вью и преданностью к Богу и так 
были уготовляемы к рождению 
Преблагословенной Дщери.

Тесным и скорбным путем Го
сподь ведет к славе и блаженству 

избранных Своих, ибо и Самой 
Матери Бога по плоти предре
чено было, что и Она испытает 
тяжкие скорби, да откроются 
многих сердец людских по
мышления (Лк. 2, 34–35). Так 
скорбен путь всех избранников 
Божиих; и Сам Господь попу
скает им идти тесным путем, 
поскольку он способствует им 
устремляться к Богу и на Него 
единого возлагать свое упование.

Но обратим взор от скорби 
к радости. Какую же радость до
ставляет нам Рождество Богома
тери? Через Рождество Присно
девы, через единородного Сына 
Ее и Бога проклятое и отвержен
ное человечество примирилось 
с Богом, безмерно оскорблен

ным их грехами, освободилось 
от проклятия и смерти вечной, 
удостоилось благословения Отца 
Небесного; отверженный прежде 
человек удостоился усыновления 
Отцу Небесному.

Как почтено и возвеличено че
ловечество через Святую Деву 
Богородицу, ибо Она удостои
лась обновления и усыновления 
Богу; и Сама Она удостоилась 
по Своему безмерному сми
рению и величайшей чистоте 
и святости быть Матерью Бо
гочеловека! Она всегда пребы
вает самой сильной Ходатаицей 
и Предстательницей рода хрис
тианского пред Своим Сыном 
и Богом! Она — наша Надежда 
непостыдная; Она отводит от нас 

тучи праведного гнева Божия, 
отверзает нам древний рай Сво
им могучим ходатайством; Она 
поддерживает престолы царей 
и хранит их непоколебимо вовек. 
Она тысячекратно спасала и спа
сает Россию с начала и доныне; 
Она ее возвеличила, прославила, 
утвердила и утверждает ее; Она 
Поручница грешных во спасе
ние. К Ней христиане обраща
ют свои бесчисленные моления, 
прошения, хвалы, славословия 
и благодарения; Она совершила 
и совершает в Церкви бесчи
сленные чудеса, благотворные 
во всех концах мира.

Праведный  
Иоанн КРОНШТАДТСКИЙ

Д
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Вечером 28 сентября 
в Саратов прибывает ковчег 
с частицей мощей святого 
великомученика Георгия 
Победоносца из ТроицеСер
гиевой лавры. Святыня будет 
пребывать в Покровском со
боре Саратова по 30 сентября 
включительно. По благо

словению Святейшего Па
триарха Московского и всея 
Руси Кирилла ковчег с мая 
по сентябрь посетит 100 го
родов России. Саратов — 
один из них. В каждом городе 
перед ковчегом совершаются 
молебны о даровании победы 
русскому воинству. Принесе

ние святыни в русские горо
да называют Всероссийским 
молебном о победе. 29 сен-
тября в 23.30 — начало Бо
жественной литургии, кото
рую совершит в Покровском 
соборе Саратова епископ 
Покровский и Новоузенский 
Фома.

Объявление

10 сентября, в Неделю 
14ю по Пятидесятнице, 
Собор Саратовских святых, 
митрополит Саратовский 
и Вольский Игнатий, епи
скоп Балашовский и Рти
щевский Тарасий, епископ 
Шахтинский и Миллеров
ский Симон, епископ Пок
ровский и Новоузенский 
Фома, епископ Балаковский 
и Николаевский Варфоло
мей совершили Божествен
ную литургию в Покровском 
соборе г. Саратова. В этот же 
день в Саратовском епархи
альном управлении под пред
седательством митрополита 
Игнатия состоялось заседание 
Архиерейского совета Сара
товской митрополии. Позже 
состоялась встреча архиере
ев Саратовской митрополии 
с Уполномоченным по правам 
ребенка в Саратовской обла
сти Татьяной Николаевной 
Загородней. На встрече было 
подписано соглашение о взаи
модействии в работе с детьми 
и подростками, нуждающими
ся в паллиативной помощи, 
и их семьями. Это большой 
межведомственный проект, 
в котором задействованы 
различные министерства ре
гионального правительства.

12 сентября в Саратовском доме 
кино в рамках фестиваля «Саратовские 
страдания» состоялся просмотр доку
ментального фильма «В предчувствии 
молитвы», снятом творческой группой 
НижнеВолжской студии кинохрони
ки по заказу Министерства культуры 
РФ. Картина рассказывает о священ
нике Александре Милованове, насто
ятеле храма во имя великомученицы 

Екатерины города Новоузенска. Для 
зрителей была организована встреча 
с создателями фильма, сценаристом, 
режиссером, оператором и главным ге
роем картины. Зрители благодарили 
творческую группу за интересный и по
лезный фильм о пастыре, труд которого 
для светских людей остается малоиз
вестным и непознанным, а в провинции 
это служение на приходе сродни подви
гу. Авторы фильма сумели показать за
боты и проблемы, трудности и радости, 
будни и праздники священника такими, 
какие они есть в жизни пастыря.

В новом учебном году епархи
альный Образовательный центр 
продолжает работу авторских 
курсов, посвященных истории, 
культуре, искусству и краеве
дению родного края. Участни
ков клуба ожидают знакомства 
с творчеством В. М. Васнецова, 
И. И. Левитана, А. И. Куинджи, 
других известных живописцев, 
а также рассказы об иконопи
си и знаменитых иконописцах. 
Разнообразна тематика лите
ратурных встреч. Ведущие это
го цикла священник Аркадий 
Махсумов и Ольга Стрелкова, 
разбирая классические сочине

ния мировой литературы, рас
крывают глубокие философские 
и евангельские смыслы извест
ных произведений. В програм
ме — произведения А. С. Пуш
кина, Н. В. Гоголя, А. П. Чехова, 
М. А. Булгакова и других авто
ров, поэзия XX века. Музыкаль
ные встречи будут посвящены 
творчеству Фредерика Шопена, 
П. И. Чай ковского, С. В. Рахма
нинова. В них примут участие 
саратовские музыканты, а про
ведет эти встречи протодиакон 
Андрей Соснин. Традиционно 
в клубе будут организованы 
встречи, посвященные искусству 
кино. С мировыми шедеврами 
участников клуба познакомит 
саратовский киновед Ирина 
Викторовна Шатылко.

Архипастырь

10 сентября, в день Собо
ра Саратовских святых, ду
ховенство и прихожане Вос
кресенского храма Покровска 
(Энгельса) совершили тради
ционный крестный ход к мо
гилам подвижников XX века. 
Отец Иоанн Юнцев и Парас
кева Шаманова похоронены 
на Воскресенском кладбище. 
Отец Иоанн, по скудным сведе
ниям, собранным верующими 
покровчанами, в годину гоне
ний претерпел настоящие стра

дания за Христа — неоднократ
но отбывал наказания за веру, 
в тюрьмах батюшка подорвал 
свое здоровье, но до последнего 
старался служить Богу — тайно 
крестил, венчал, отпевал веру
ющих. Раба Божия Параскева 
известна прихожанам как под
вижница веры и благочестия. 
В советское время, она стала ду
ховной поддержкой для многих 
верующих. По свидетельствам 
наших современников, по мо
литвам у ее могилы Господь 
подавал помощь в решении 
житейских вопросов.

Продолжение темы на стр. 4

Культура

Память

Образование



3№18(279) сентябрь, 2023 АРХИПАСТЫРЬ

Любовь всегда возвращается
— Владыка, как Вас встретили на саратов-
ской земле и в нашей епархии, какие Ваши 
первые впечатления?

— Первые и самые яркие впечатления я получил, 
когда мы ехали по мосту из Саратова в Энгельс. Ни
когда прежде не бывал на Волге и сразу проникся 
ее красотой и мощью. Саратовская земля и жители 
Покровска встретили с особой отеческой любовью, 
появилось даже ощущение, что я нахожусь здесь уже 
очень долго — лица родные, добрые, как будто давно 
знакомые. Я был удивлен, когда на первой Божествен
ной литургии, которую мы совершали вместе с митро
политом Игнатием, храм был полон, и причастников 
было очень много. И когда после службы люди стали 
подходить с добрыми словами поддержки, искренними 
пожеланиями, было, конечно, приятно.

— Вас ждали, владыка, очень ждали…
— Я это почувствовал всем сердцем и могу сказать 

с уверенностью, что с нашими прихожанами и жителя
ми города мне будет легко. Нисколько в этом не сом
неваюсь и верю, и надеюсь, что Господь не оставит 
меня в предстоящем служении.

— Как любому человеку на новом ме-
сте, Вам придется налаживать контакты 
со многими людьми, от которых зависит 
развитие церковной жизни на территории 
Покровской епархии. Это и духовенство 
епархии, и прихожане, и администрация 
района. Для Вас это не является проблемой, 
с кем Вам проще найти общий язык?

— Отвечу на Ваш вопрос небольшим воспоминанием. 
Есть замечательный священнослужитель — протоди
акон Владимир Назаркин, который долгие десятиле
тия верой и правдой служит Церкви Христовой. Он 
нес послушание на Святой Земле, в Иерусалиме, был 
сотрудником Отдела внешних церковных связей Мос
ковской Патриархии, руководителем протокола прис
нопамятного Святейшего Патриарха Алексия II, служил 
у него старшим протодиаконом. Когда отца Владимира 
однажды спросили, почему все его так любят, он отве
тил: «Потому что я всех люблю». Это самое главное 
в Церкви. Не важно, где ты служишь, какое послушание 
несешь, но, когда ты к людям относишься с любовью, 
любовь всегда к тебе возвращается. И тогда не надо 
напрягаться, чтобы строить какието отношения, под
бирать нужные слова, что и как сказать. Любить людей, 
дорожить людьми — тогда и будет контакт со всеми.

— Приступая к новым обязанностям, на что 
Вы, Владыка, намерены опираться в боль-
шей мере — на свой опыт, а он у Вас боль-
шой, или на те наработки, традиции, кото-
рые уже существуют в нашей епархии?

— Традиция — это самое ценное, что есть в нашей 
жизни, на традициях держится семья, любой производст
венный коллектив, на традициях держится Православная 
Церковь Христова. Поэтому, приступая к обязанностям 
правящего архиерея, я всячески буду полагаться и опи
раться на сложившиеся в Покровской епархии традиции, 
а они здесь настоящие, христианские. Моя задача — их 
беречь, сохранять и развивать дальше.

— Владыка, мы, конечно, поинтересовались 
Вашей биографией, меня особенно тронула 
история с монашеским постригом, да и при-
ход Ваш к Богу в десятилетнем возрасте 
тоже необычен. Вы очень рано начали при-
нимать самостоятельные решения, очень 
важные и непростые даже для взрослого 
человека. Таков Ваш жизненный принцип?

— Действительно, мой первый шаг в храм я сделал 
сам, когда мне было десять лет. Каждое лето меня от
правляли к бабушке с дедушкой в деревню. Однажды 
изза любопытства переступив порог сельского храма, 
я остался в Церкви навсегда. С тех пор все события моей 
жизни связаны с Церковью, это мой дом. Никакие послу
шания, которые возлагались на меня в храме, не были 
мне страшны. Привычка трудиться — это тоже из дет
ства, деревенскому мальчишке не надо объяснять, что 
без труда ты ничего не получишь. Хочешь сорвать чтото 
вкусное с грядки, сначала потрудись на ней, вскопай, 
полей. Сама жизнь приучила к самостоятельности.

— Владыка, Вы в 14 лет уже приняли ре-
шение жить в монастыре, но ведь монахом 
можно жить и в миру. Почему молодой 
человек решает стать иноком, когда он еще 
и жизни толком не видел?

— Знаете, я родился в абсолютно нецерковной семье, 
где не было никакого понимания, что такое молитва, 
для чего нужен храм, зачем люди постятся, испове
дуются и причащаются. И когда я начал сам ходить 
в церковь, помогать в алтаре, родители не поняли меня, 
особенно упрекал за это отец. Я могу объяснить свой 
уход в монастырь стремлением жить там, где тебя по
нимают, где ты духом свой и готов жить по правилам 
монастырской общины. Первый раз я действительно 
сбежал из дома подростком, накопил денег и собрался 
уйти в монастырь. Но Господь управил так, что я остал
ся дома, закончил школу, а в 17 лет я впервые прие
хал в ТроицеСергиеву лавру и остался там на 24 года. 
Мое становление, монашеский постриг, диаконовская 
и пресвитерская хиротонии — все состоялось в лав
ре. Лавра для меня — родной дом, и неважно, какое 
послушание я выполняю, где тружусь, — мое сердце 
всегда устремлено к мощам преподобного Сергия, в Дом 
Живоначальной Троицы. В епархиальном управлении 
планируется устроить домовый храм и освятить его 
в честь преподобного Сергия Радонежского. Вот вам 
и частица лавры на Покровской земле!

Работать с теми,  
кто пока еще «не наш»

— Владыка, когда Вы были наместником 
Донского монастыря в Москве, то очень 
активно развивали околоцерковную дея-
тельность, миссионерство. Намерены ли Вы 
продолжать подобную работу здесь?

— Церковь не должна замыкаться внутри своей ог
рады и не должна общаться только с теми, кто к нам 
приходит, они уже пришли. А нам надо работать 
с теми, кто пока еще «не наш». Поэтому все те про
екты, которые в Покровской епархии активно рабо
тают — социальные, культурные, спортивные, — всё 
будет продолжаться.

— Церковь не отходит таким образом 
от своей главной задачи — спасения души 
человека?

— Нет, не отходит. Апостолы разошлись по всей 
Вселенной проповедовать Слово Божие. Если бы 
они руководствовались только чемто местечковым, 
то остались бы, наверное, в Иерусалиме. Главное, что
бы все, чем мы занимаемся помимо богослужений, 
проходило через призму церковных традиций, Свя
щенного Писания, наставлений святых отцов. Человек 
должен развиваться разносторонне. Ктото слушает 
Чайковского, ктото увлечен Достоевским, один вос
хищается Нарышкинским барокко, другой — псковско
новгородским стилем. Разве это плохо? Разбираться 
в культуре, искусстве, литературе нужно, но только 
все это должно соотноситься с нашим сердечным ком
пасом, внутренним духовным ориентиром. Нужно 
различать, где настоящая культура, а где псевдокуль
тура, понимать, что для нас благо, а что во вред. Когда 
человек живет церковной жизнью, у него сформирован 
внутренний духовный стержень, он не даст ему уйти 
ни влево, ни вправо. И этот стержень приведет его 
к самому главному — спасению души.

Есть у меня желание организовать в епархии на по
стоянной основе паломническую службу, чтобы мож
но было посещать Сергиеву лавру, Дивеевский мо
настырь, другие святыни России. И, конечно, надо 
включить в паломнические маршруты саратовские 
монастыри, храмы и другие святые места. Это будет 
интересно и полезно.

Я всегда рядом
— Владыка, от высоких материй спустимся 
на землю. Сегодняшняя проблема Церкви — 
дефицит священников, особенно на сельских 
приходах, как Вы думаете ее решать?

— Планирую встретиться с каждым священником, 
изучить его проблемы на приходе, бытовые, семей
ные, посмотреть, чем можно ему помочь. Когда у меня 
сформируется полная картина по всей епархии, тогда 
мы вместе с благочинными, с духовенством будем ре
шать, как и что нам делать. Главное сейчас — изучить, 
понять проблему.

— Владыка, что бы Вы пожелали всем пра-
вославным жителям Покровской епархии 
и себе самому на новом месте служения?

— Прежде всего, не боятся творить, не стоять на ме
сте. Нашу жизнь можно сравнить с самолетом. Он летит, 
пока работает мотор. А если двигатель останавливается, 
то самолет падает. Так и человек. Если он останавлива
ется в своем движении, духовном развитии, начинаются 
в его жизни разрушительные моменты — депрессии, 
уныние, отчаяние. Поэтому я всем желаю постоянного 
движения к Богу и друг к другу. Чем ближе мы друг 
к другу, тем ближе к Богу. Желаю всем нам Божией 
помощи в предстоящих трудах, мира и благополучия, 
здравия телесного и духовного. И знайте: в любое время 
и по любому вопросу — я всегда рядом.

— Спасибо Вам, Владыка!

Беседовала Ольга СТРЕЛКОВА

амым важным событием ушедшего лета 
для православного Покровска стало на-
значение правящим архиереем в Покров-
скую и Новоузенскую епархию владыки 
ФОМЫ (Демчука), одного из самых мо-

лодых архиереев Русской Православной Церкви. 
Наш архипастырь уже совершил несколько служб 
в Свято-Троицком кафедральном соборе, и, конеч-
но, хочется поближе узнать человека, от которого 
теперь многое будет зависеть в жизни Покровской 
епархии и православных ее жителей.

С
Моя жизнь — Церковь
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4 Церковная жизньЛИЦА ЦЕРКВИ

Жажда познать Бога

Прихожанка храма Антонина Ивановна Воро
нина — одна из тех, кто уже много лет ухаживает 
за могилами покровских праведников, старается со
хранить благую память об их духовном подвиге. Мы 
встретились с Антониной Ивановной в храме, где она 
несет несколько послушаний и делает это с радостью.

Духом они с нами  
навсегда

— Антонина Ивановна, расскажите, как 
произошло Ваше знакомство с покровски-
ми подвижниками?

— Когда в начале 2000х я стала ходить в этот храм, 
здесь была старенькая прихожанка Нина, она уже 
почила. Так вот эта Нина очень бережно ухаживала 
за могилками и часто спрашивала: «Батюшка, когда 
я умру, Параскева придет меня встречать?» А батюш
ка ей отвечал: «А как же! Ты столько добра для нее 
сделала». У нас был очень дружный приход, и в дни 
памяти старицы Параскевы и отца Иоанна мы всег
да собирались у их могил, служили панихиду и по
том обязательно поминали на общей трапезе. И так 
продолжалось много лет. Я внимательно слушала 
и записывала воспоминания о наших подвижниках. 
Отец Александр Милованов, который был в то время 
настоятелем храма, рассказывал, как успешно сда
вал экзамены, когда брал у старцев благословение, 
потом по их молитвам построил воскресную шко
лу, перед любым серьезным начинанием шел к ним 
за молитвенной помощью. Батюшка облагородил 
их могилки, установил новые кресты. Многие, кто 
приходит на это святое место, говорят о том, что их 
просьбы слышат и исполняют. Мне тоже Параскева 
и отец Иоанн не раз помогали в трудных ситуациях. 
Я приду сюда, поплачу, и все решается. Параскева 
еще при жизни говорила, что люди будут приходить 
к ним с отцом Иоанном и молить о помощи, и что 
на этом месте будет стоять церковь. Так оно и вышло.

— Антонина Ивановна, почему Вы решили 
взять на себя этот труд — уход за могила-
ми и написание летописи жизни старцев? 
У Вас на приходе и так забот не мало: Вы 
и чтец, и библиотекарь, и помощник на-
стоятеля.

— Эти люди были Божиими избранниками, а све
дений о них осталось очень мало, время стирает и эти 
крупицы. И хочется побольше записать и оставить 
все, что мы узнали об их подвигах, следующим по
колениям. Ведь духом они с нами навсегда.

У вас здесь Бог есть?
— А когда Вы пришли к Богу?

— Поздно, и непростым был мой путь. Село Марь
ино Турковского района, где я родилась, было очень 
благочестивым. И хотя церкви у нас не было, ее раз
рушили в 30е годы, люди собирались вместе по боль
шим церковным праздникам, молились, соблюдали 
православные традиции, имена младенцам давали 
строго по святкам. Один мой дед служил в алтаре, 
бабушка по отцовской линии была молитвенницей, 

от нее мне досталась старинная икона — складень. 
Наверное, они усиленно за меня молились, но к Богу 
я пришла уже в зрелом возрасте.

Помните, в 90е годы прошлого века страну на
воднили секты самого разного толка? А я искала ду
ховной опоры, искала Бога и, приходя в эти кружки 
духовного просвещения, так они себя называли, спра
шивала: «У вас здесь Бог есть?» Была у меня жажда 
познать Бога, но как — не знала. Когда поняла, что 
не там ищу, сожгла всю литературу, которой нас снаб
жали, и взялась читать жития святых. Первой мне 
попалась книга о преподобном Серафиме Саровском. 
Читала и плакала и так полюбила батюшку Сера
фима, что вскоре собралась в поездку в Дивеевский 
монастырь. Вернулась другим человеком. Как будто 
пелена с глаз упала, тьма рассеялась, все стала видеть 
в другом свете. Был даже сон, в котором батюшка 
Серафим вытаскивает меня из моря, где я запута
лась в сетях, и ставит на корабль. А корабль — это 
наша Церковь. Так что святой Серафим привел меня 
в Церковь, так я думаю.

Я еще много раз приезжала к батюшке Серафиму, 
а потом отец Василий Деев, священник Покровско
го храма, ныне покойный, взял меня под свое кры
ло. Я к нему пришла както на исповедь, обо всех 
своих метаниях рассказала, а он мне: «Тебе духов
ный наставник нужен». Говорю батюшке: «Кому 
я нужна! Вот вы меня возьмете?» И отец Василий 
стал молиться за меня, как за свое духовное чадо. 
Стала я воцерковляться, читать духовную литерату
ру, святых отцов, Библию. И когда Воскресенскому 
храму понадобился чтец, по благословению своего 
духовника перешла в этот храм. Потом мне довери
ли библиотеку, и осталась я на этом приходе. Уход 
за могилками — тоже мое послушание, и все это мне 
в радость! Недавно тяжело болела, сделали несколь
ко операций, лежу и думаю: «Все, больше не смогу, 
не потяну». Отец Георгий, наш настоятель, пришел 
меня причащать и спрашивает: «Ты когда вернешь
ся? Читать некому!» А я уж думала — кому нужна 
в 70 лет? Оказывается, нужна! Слава Богу! Очень 
люблю Церковь, не поверите, но когда начала во
церковляться, даже стихи стала писать, такое было 
вдохновение. Сейчас уже нет.

— Почему?
— Господь дает благодать в начале пути, а потом 

отходит в сторону — давая возможность побороться 
нам самим. И в духовном плане появляется много 
искушений, таким образом, Бог нас учит, укрепляет 
духовно. У отцов Церкви есть такое аскетическое 
выражение: отдай кровь и прими дух. То есть будь 
готов к какойто жертве, испытанию. После своей 
болезни я стала поиному молиться, избегать не
нужного общения, не вступать в пустые разговоры, 
споры, чаще бывать в одиночестве и все свое время 
посвящать Богу и Церкви. Стараюсь как можно боль
ше пользы приносить храму.

Чтобы Параскева пришла  
меня встречать

— А к батюшке Серафиму не охладели?
— Что вы! Он меня из омута вытащил. Свою первую 

поездку в Дивеево в 1998 году считаю вторым днем 
рождения. С того момента, от раки отца Серафима на
чался мой путь к Богу. А до этого я блуждала в темно
те. После Дивеево стала часто ездить в паломнические 
поездки. Несколько раз была в Мордовии у извест
ного всей России старца Феофана. Получить благо
словение у отца Феофана, которого всегда окружало 
множество людей, было большой радостью. И мне 
это удалось. У меня тогда была непростая семейная 
ситуация, но батюшка долго не благословлял разъ
езжаться с детьми, говорил, что я должна привести 
внучку в храм, воспитать ее в христианском духе. «Кто 
это сделает, если рядом тебя не будет?» Я все делала, 
как говорил старец, и только через несколько лет отец 
Феофан благословил меня жить одной, как я и хотела.

— Антонина Ивановна, а ведь могли Вы 
пройти мимо Церкви, если бы не поняли, 
что не там ищете истину?

— Таких случаев знаю немало. Иногда люди го
дами ходят в храм, даже в алтаре помогают, а потом 
вдруг — раз, и они уже в секте. Но я себе вовремя 
сказала, что у меня весь род — православный, корни 
мои — в православии, страна наша — православная, 
а я пойду к «свидетелям Иеговы»? Я решила, что мой 
единственный путь — Христос.

— О чем сегодня у Вас болит душа?
— Болит о том, что конец близок, а я к нему 

не готова. Не знаю, приблизилась ли я к Богу? Мне 
кажется, наоборот, удалилась и ничего не сделала 
для своего спасения, ничего не приобрела. Стара
юсь хоть чтото успеть сделать доброе для людей. 
Чтобы, когда придет срок, Параскева пришла меня 
встречать. 

Беседовала Ольга СТРЕЛКОВА

день Собора Саратовских святых, 
10 сентября, духовенство и прихожа-
не Воскресенского храма Покровска 
(Энгельса) совершили традиционный 
крестный ход к могилам подвижников 

XX века. Это знаковое место для верующих лю-
дей. На Воскресенском кладбище похоронены 
отец Иоанн Юнцев и Параскева Шаманова. 
О них известно немного, но к их могилам не за-
растает народная тропа, уже это свидетельст-
вует о значимости исповеднического подвига 
покровских праведников.
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Людмила ПИТАЙЧУК

Встречи на равных

Храм открыт  
для всех

Появление приемного ребен
ка в семье — как лакмусовая 
бумажка, проявляющая про
блемы, о которых даже не по
дозревал. Допустим, ты считал 
себя человеком терпеливым, 
спокойным, тихим. А тут вдруг 
обнаруживаешь, что способен 
кричать, да так, что не можешь 
остановиться. А как разрешать 
семейные кризисы, когда 
не получается найти взаимопо
нимание? У кого можно найти 
поддержку в сложной ситуации 
или просто обсудить насущные 
проблемы? Проект, который 
реализуется в воскресной шко
ле Преображенского храма, 
дает ответы на эти и другие 
вопросы. Ресурсную группу 
«На равных» организовала 
Ассоциация приемных семей 
Саратовской области.

По мнению заместителя 
председателя ассоциации и ру
ководителя проекта Лилии 
Пастушковой, такие клубы 
просто необходимы. Родите
ли общаются в неформальной 
обстановке, для них проводят 
встречи с представителями 
социальных служб, психоло
гами, врачами. В группе ро
дители получают дружескую 
поддержку и ответы на волну
ющие их вопросы. «Это разные 
вещи: когда родитель обраща
ется за помощью в госорганы 
и когда получает ее у своих, 
таких же людей, переживаю
щих те же сложности. Поэто
му формат наших встреч „рав
ный — равному”, — объясняет 
Лилия. — Иногда людям про
сто нужно выговориться, и они 
не должны бояться, что их осу
дят. Другие приемные родите
ли всегда поймут твои чувства 
и примут любое твое решение, 
не обвиняя тебя ни в чем. Они 
скажут самые простые слова: 
не беспокойся, в нашей семье 
мы это уже проходили, возь
ми паузу, выдохни, и подумаем 
вместе, какие следующие шаги 
предпринять. И именно эти 
слова будут самыми нужны
ми и поддерживающими в тот 
момент».

Уже состоялось несколько 
встреч участников клуба.

«Родители часто нужда
ются в помощи и поддержке, 
а приемный родитель вдвойне. 
Поэтому я поддерживаю ини
циативу проводить клубные 
встречи, где можно обсуждать 
и решать важные для этих се
мей темы. Когда возникнут 
проблемы, родителям не надо 
отчаиваться и унывать. Про
сить помощи у Бога и делать 
все от них зависящее, чтобы 
воспитать хорошего челове
ка. Двери храма открыты для 
добрых дел, и мы всегда будем 
молиться о счастье семьи», — 
говорит настоятель храма  
иерей Сергий Сивоплясов.

«Без духовнонравственного 
аспекта, без Божией помощи 
очень трудно воспитывать де
тей, — добавляет Лилия Пас
тушкова. — Несмотря на то что 
клуб приемных родителей дей
ствует при храме, на встречи 
могут приходить все желаю
щие».

Трудности —  
время для помощи
Малышу, проснувшемуся 

поутру с улыбкой на губах, 
для счастья нужно совсем 
немного — чтобы мама и папа 
были рядом. Но, к сожалению, 
не всегда так бывает… Благо, 
что семей, готовых брать си
рот, сегодня много. Воспитав 
своих шестерых детей, Елена 
и Иван Чернышовы более де
сяти лет назад приняли реше
ние взять в семью приемного 
ребенка. Желание у супругов 
возникло одновременно. Елене 
даже не надо было объяснять 
причину, только начала раз
говор — муж сразу поддержал. 
За прошедшие годы их семья 
еще подросла, и сейчас в ней 
воспитывается восемь прием
ных ребят. Новички появля
лись в их доме с разницей в год 
или два, и Елена на собствен
ном опыте знает, что стать по
настоящему родной семьей для 
некровного ребенка — задача 
не из легких.

«Стереотипы ломаются не
легко. Попрежнему на нас 
смотрят с  недоумением. 
Называют либо „героями”, 
либо „странными”. На нас 
часто надевают нимбы: мы — 
„сверхлюди”, раз решились 
взять столько детей. А когда 
не справляешься — осужда

ют: ну а зачем брал ребенка? 
Но ведь не справляться в ка
който момент с чемто — это 
нормально, мы все люди, 
и иногда ресурса просто 
не хватает, при всем твоем 
желании все сделать пра
вильно. И в такой ситуации 
нужна поддержка, — делится 
Елена и признается, что для 
нее встречи в ресурсной груп
пе «На равных» — это глоток 
свежего воздуха. За прошед
шие полгода она потеряла 
троих родных людей, и ей 
самой нужна была душевная 
и духовная помощь.

Не зря говорят, что у Бога 
все вовремя. В этот сложный 
период в жизни Елены при 
Покровском храме как раз 
начал работать клуб для при
емных родителей. «Я бегу туда, 
после встреч дышится подру
гому. Мы делимся радостями 
и горестями, и никто никого 
не критикует. Когда одна мама 
говорит: „Мой ребенок сквер
нословит или берет чужое без 
спроса”, ты понимаешь, что ты 
не одна в такой ситуации. Мно
гие сталкиваются с подобными 
проблемами и делятся спосо
бами их решения», — говорит 
Елена.

Кровный ребенок абсолют
но уверен в любви своих ро
дителей, у приемных детей 
такой уверенности нет — где 
гарантия, что их не бросят, 
как однажды сделали их род
ные родители? «Эти дети бу
дут безмолвно, невербально 
спрашивать вас: „Я тебе точно 
нужен?”, пока вы не развеете 
их тревоги нежностью, забо
той и терпением, — добавляет 
еще одна многодетная прием
ная мама и участник группы 

Ирина Никишина. — Каждый 
родитель должен знать об этих 
нюансах до того, как протянет 
руку одинокому ребенку, что
бы по незнанию не сделать 
из судьбоносной встречи роко
вую ошибку. Но и потом слож
ностей хватает. У многих при
емных детей тяжелая судьба. 
Некоторые истории трагичны, 
и ребенок из детского учрежде
ния — это зачастую ребенок 
с особым поведением. Он про
ходит несколько стадий психо
логической адаптации к новой 
семье, к новой жизни». Ирина 
убеждена, что специалисты 
должны оказывать поддержку 
приемным семьям не только 
тогда, когда они еще готовятся 
взять ребенка, но и после того, 
как он начинает жить с прием
ными родителями под одной 
крышей.

Преодолеть все 
вместе

Приемные мамы и папы 
не понаслышке знают, что 
забрать ребенка из казенно
го учреждения еще не значит 
сделать его понастоящему 
счастливым. Чудо не про
исходит одномоментно, как 
только все вместе переступа
ют через порог нового этапа 
жизни. Прежде чем стать по
настоящему родными, детям 
и родителям нужно научиться 
жить в гармонии друг с другом, 
преодолеть кризис адаптации. 
«Для нас важно, что клуб при
емных семей — отдушина для 
приемных родителей. Общение 
с такими же, как они, помогает 
им набраться сил и предотвра
тить выгорание, — объясняет 
модератор ресурсной группы 

Владлена Мартынова. — Это, 
правда, работает: если чувст
вуется нехватка внутренних 
ресурсов, их надо поискать: 
посвятить время себе, пере
загрузиться. И только после 
этого мама может оказывать 
должную заботу своим прием
ным детям».

Вместе родители справля
ются с тревогой, всячески вы
ручают друг друга, получают 
сочувствие, узнают, через 
какие испытания проходили 
другие семьи, и находят силы 
воспитывать своего ребенка 
дальше. Многие семьи начали 
дружить, а дети с удовольст
вием посещают в воскресной 
школе подростковый клуб 
«Доверие».

«Клуб работает с января это
го года и является результатом 
социального партнерства АНО 
„Всегда рядом” и Преображен
ского храма. При поддержке 
фонда „Арифметика добра” мы 
смогли организовать подрост
ковые пространства, где дети 
под руководством специали
ста играют в подвижные и на
стольные игры, обсуждают 
книги и фильмы, ведут ожив
ленные дискуссии по актуаль
ным для них темам, — расска
зывает координатор проекта 
Наталья Савочкина. — Здесь 
каждого учат уважать чужое 
мнение и чужие границы: 
в случае сложной ситуации 
подростки будут сообща искать 
компромисс и способ мирно
го урегулирования ситуации. 
И конечно, работа при храме 
позволяет с детьми обсуждать 
духовнонравственные темы 
и развивать традиционные 
ценности у детей».

«Не одно рождение делает 
отцом, но хорошее образова
ние; не ношение во чреве де
лает матерью, но доброе вос
питание», — говорил святитель 
Иоанн Златоуст. Священник 
Сергий Сивоплясов добавля
ет, что надо еще дать малень
кому человеку цель, ради чего 
он живет на земле. Батюшка 
приводит пример из земной 
жизни Иисуса Христа, о том, 
как его предали близкие ему 
люди. Однако Спаситель 
не ожесточился, а наоборот, 
простил всех. «Это сложно, 
но если быть с Богом, можно. 
Нам, взрослым, надо поста
раться, чтобы приемный ре
бенок не жил с обидой в душе. 
Надо объяснять, что попадает 
он в ту или иную семью не
спроста, в этом есть Промысл 
Божий. Значит, это необходи
мо либо ребенку, либо самим 
родителям», — говорит отец 
Сергий. А все участники клу
ба с каждым разом все боль
ше убеждаются, что встречи 
со специалистами и духовен
ством — это настоящая опора 
для мам и пап.

юди, готовые взять в свою семью воспитанни-
ков детских домов, вызывают восхищение. Такие 
поступки сродни подвигу. С появлением детей 
жизнь взрослых меняется, а у семей с прием-
ными детьми она меняется особенным образом. 

К переменам добавляются еще и трудности. Поддержать 
приемных родителей решили священники и психологи, так 
на приходе храма в честь Преображения Господня Покров-
ска появилась группа «На равных».

Л

КОГДА БУДУТ ПРОБЛЕМЫ, 
РОДИТЕЛЯМ НЕ НАДО 
ОТЧАИВАТЬСЯ И УНЫВАТЬ. 
ПРОСИТЬ ПОМОЩИ У БОГА 
И ДЕЛАТЬ ВСЕ ОТ НИХ 
ЗАВИСЯЩЕЕ, ЧТОБЫ ВОСПИТАТЬ 
ХОРОШЕГО ЧЕЛОВЕКА.
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«Подъем из преисподней». Прото-
иерей Савва Михалевич

Протоиерей Савва (Михалевич Савва 
Петрович) — один из наиболее люби
мых авторов современного литера
турного направления под названием  
«иерейская проза». Его перу принадле
жат тринадцать книг, много публика
ций в газетах и журналах, в различных 
литературных сборниках. Он ведет ак
тивную журналистскую деятельность, 
выступает на радио, является членом 
Союза писателей России и кандидатом 
богословия.

О себе он, человек удивительной 
судьбы, вспоминает: «Я родился 
в 1955 году в городе Травник в Бос
нии. Мой отец, серб, умер, когда мне 
было несколько месяцев. А мамины 
родители были русскими эмигрантами. 
Дед Владимир Иванович Огнев в ав
густе 1914 года пошел на войну до

бровольцем, стал командиром, имел 
награды. В 1917м царских офицеров 
начали расстреливать, но к деду сол
даты относились хорошо, и потихо
нечку его отпустили… В Сараеве мой 
дед возглавлял русскую колонию. Вы
ходцы из России объединились там 
вокруг небольшого православного хра
ма…». Затем Вторая мировая война, 
освобождение Югославии и тюрьма 
в сербском лагере. Освободившись 
в 1956 году, Владимир Иванович Огнев 
с дочерью Ольгой и годовалым внуком 
Саввой переехали в Советский Союз. 
Поселились в Сергиевом Посаде (тогда 
город Загорск), поближе к оставшимся 
в живых родственникам. Отец Савва 
вспоминает: «…Мама с детства была 
верующей и всегда брала меня с собой 
в Ильинскую приходскую церковь. Мы 
ходили туда тайно, потому что мама 
работала педагогом, и ее могли уво
лить… Хоть я и рос в православной 
семье, но в юности на время отошел 
от Церкви. Стыдно даже об этом вспо
минать…». После окончания школы — 
армия. «…Когда хлебнул дедовщины, 
многое в жизни пересмотрел, вернул
ся к вере…» После армии поступил 
в Московскую духовную семинарию, 
потом продолжил учебу в Духовной 
академии, защитил диплом, стал свя
щенником.

Издавать свои рассказы батюшка 
начал с 1988 года и сразу завоевал по
пулярность у читателей. Уже полюби
лись многим «Приходские рассказы», 
«Невидимый щит» и «Юродивый», 
«Дедушка» и «Крестный путь отца 
Гавриила», другие книги.

Новое произведение «Подъем 
из преисподней» — это сборник рас
сказов и повестей. Некоторые из них 
автобиографичны, как, например, 
«Тени прошлого» и «Неуходящая 
Русь». Особого внимания заслуживают 
рассказы о горячо любимой батюшкой 
природе («Тропа», «Пожар», «Пони
монолог»). В книге собраны очерки 
о Церкви, прихожанах, о духовной 
жизни, поступках человека и их по
следствиях. В одно именной повести 
«Подъем из преисподней» автор бе
режно, но увлекательно прослеживает 
нелегкий путь к вере главного героя — 
бывшего известного хоккеиста Евге

ния Топоркова, получившего травму 
и потерявшего работу. Парень одинок, 
в отчаянии, без средств к существо
ванию. От безысходности принимает 
предложение от криминального зна
комого и решается на кощунственное 
преступление… Но у Господа на Евге
ния свои планы!

«Вера. Детективная история, 
случившаяся в монастыре». Игумен 
Силуан (Туманов)

Игумен Силуан (Александр Алексан
дрович Туманов) родился в 1971 году 
в городе Мытищи Московской области. 
Его мама, Нина Алексеевна, была ху
дожницей, а позднее стала иконописцем. 

В детстве он учился в музыкальной сту
дии при Дворце культуры, прислуживал 
в алтаре храма Воскресения Христова. 
Когда стал старшеклассником, нес по
слушание псаломщика. После армии 
был певчим в церкви у Московского 
Кремля, а затем псаломщиком в храме 
Воскресения Словущего. В 1997 году его 
постригли в мантию с именем Силуан 
в честь преподобного Силуана Афонско
го. Окончил духовную семинарию, затем 
Московскую духовную академию. Имеет 
светское образование: в 2007 году с отли
чием окончил Нижегородский государ
ственный педагогический университет 
по специальности «теология». Игумен 
Силуан — священник Русской Право
славной Церкви, настоятель Петропав
ловского храма в Шуваловском парке 
и председатель издательского совета 
СанктПетербургской епархии. Кандидат 
богословия, композитор, авторсостави
тель учебников по катехизису, литургике, 
автор многих статей и публикаций. Им 
написаны сборники рассказов «Синяя 
ракушка», «Третья книга», «День рожде
ния», «Возвращение» и другие.

Новая книга игумена Силуана «Вера» 
создана в популярном жанре пра
вославного детектива. Автор решил 
описать жизнь в монастыре глазами 
человека, попавшего туда случайно. 
Следователь Вера Шульгина — убе
жденная атеистка. Но во время пре
бывания в обители с главной героиней 
произошли удивительные метаморфо
зы… Ее дальнейшая судьба складыва
ется весьма неожиданно.

Сюжет романа интригующий. В не
большом женском СвятоСпиридоньев
ском монастыре в российской глубинке, 
близ поселка Курихино, погибает моло
дая монахиня Фаина. Ее смерть очень по
хожа на самоубийство. Следователь Вера 
Шульгина, докапываясь до правды, узна
ет много интересного о прошлом само
го монастыря, в том числе мистическую 
легенду о его проклятии. История этого 
женского монастыря повторяет истории 
большинства монастырей на бывших со
ветских просторах. Живущие в обители 
монахини не так просты и чисты, как ка
жется на первый взгляд. В ходе рассле
дования всплывают конфликты. Образы 
монахинь собирательны. Игумен Силуан 
не идеализирует героинь, а, наоборот, 
подчеркивает, что в монастыре живут 
такие же люди, как и в миру, со своими 
страстями и грехами. У следователя скла
дывается ощущение, что все они знают 
какуюто тайну. Каждый из героев пове
ствования — интереснейшие личности. 
Это и фельдшер Кошкин, и старец Три
фон, и отец Павел, и игуменья Херуви
ма, и участковый Сергей, и деревенская 
сплетница Никитишна, и другие. В ходе 
следственных мероприятий количество 
погибших и пострадавших увеличивает
ся… Чуть не погибла и сама Вера, ведущая 
это сложное, но очень интересное рассле

дование. А вот развязка написана в стиле 
романов Агаты Кристи о детективе Пу
аро: все собрались в зале (в данном слу
чае в трапезной). Детектив рассказывает 
о проделанной работе и обличает убийцу.

Главная героиня Вера Шульгина, вы
полняя свою работу следователя, одно
временно проходит сложный духовный 
путь к истинной вере. В разговоре со свя
щенником Павлом она проникается его 
словами: «…Просто называться верую
щим — этого мало. Ведь верить — это 
не только признавать, что гдето есть 
Бог. Верить — это жить так, как если бы 
ты своими глазами видел, что Бог рядом 
с тобой. А это совсем другие поступки… 
Бог живет в сердце, а не гдето далеко, 
в стратосфере. И доказать, что Его нет 
в чьейто жизни, можно лишь по поступ
кам того или иного человека…». Веру по
ражает эта простая истина. И против ее 
воли начинают литься слезы. Отец Па
вел — проницательный человек — понял 
причину этих слез: «…Я же с первых ва
ших вопросов понял: вы не против Бога 
сражаетесь, а против своей боли, своей 
утраты. Дам вам простой совет: не трать
те жизнь на обиды, отпустите душу…».

Книга игумена Силуана «Вера» с пер
вых строк захватывает и увлекает читате
ля, заставляет анализировать и размыш
лять над поступками героев. Прочитав 
эту детективную историю, произошед
шую в небольшом женском монастыре, 
возможно, ктото задумается и, пред
ставив воскресшего Спасителя рядом 
с собой, будет иначе смотреть на жизнь, 
а значит, и поступать иначе.

Путь к обретению веры
жизни каждого христиа-

нина есть момент, когда он 
не замечает урок, препода-
ваемый Богом, и вынужден 
признать свою духовную 

нищету. Но если человек действи-
тельно ищет Бога, то Он обязатель-
но откликнется на это искреннее 
устремление души и удивительным 
образом явит Свой благой Промысл. 
Именно о Промысле Божием пишут 
авторы изданий, которые нам сове-
тует взять с книжной полки библио-
текарь Людмила ДЖУМАЙЛОВА.

В

В ПОВЕСТИ «ПОДЪЕМ ИЗ ПРЕИСПОДНЕЙ» 
АВТОР БЕРЕЖНО, НО УВЛЕКАТЕЛЬНО 
ПРОСЛЕЖИВАЕТ НЕЛЕГКИЙ ПУТЬ 
К ВЕРЕ ГЛАВНОГО ГЕРОЯ — БЫВШЕГО 
ИЗВЕСТНОГО ХОККЕИСТА ЕВГЕНИЯ 
ТОПОРКОВА, ПОЛУЧИВШЕГО ТРАВМУ  
И ПОТЕРЯВШЕГО РАБОТУ. 

КНИГА ИГУМЕНА СИЛУАНА «ВЕРА» 
С ПЕРВЫХ СТРОК ЗАХВАТЫВАЕТ И УВЛЕКАЕТ 
ЧИТАТЕЛЯ, ЗАСТАВЛЯЕТ АНАЛИЗИРОВАТЬ 
И РАЗМЫШЛЯТЬ НАД ПОСТУПКАМИ ГЕРОЕВ.
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Выбор пути
Симеон Иванович Антонов (будущий 

старец Силуан) родился в 1866 году в селе 
Шовск Тамбовской губернии в крестьян
ской семье, в которой было семеро детей. 
Жили Антоновы бедно, но дружно.

С раннего детства Симеон работал 
вместе со старшими, помогал отцу в поле 
и братьям на строительных работах в по
мещичьем имении. Он даже вынужден был 
оставить сельскую школу, проучившись 
в ней только две зимы, потому что был 
нужен дома.

В жизни Симеона были две важные 
встречи, которые привели юношу к мо
нашеской жизни. Его отец — Иоанн Ан
тонов — любил принимать странников. 
Однажды он пригласил в гости книгоно
шу. Семья святого была благочестивой, 
но неграмотной, поэтому отец стремился 
узнать чтото от образованных людей. 
Но гость, на удивление, стал доказывать, 
что Бога нет. Симеон подумал: «Когда 
вырасту большой, то по всей земле пойду 
искать Бога». Когда гость ушел, мальчик 
сказал отцу: «Ты меня учишь молиться, 
а он говорит, что Бога нет». На это отец 
ответил: «Я думал, что он умный человек, 
а он оказался дурак. Не слушай его».

Много лет спустя, когда Симеон рабо
тал столяром в имении князя Трубецкого, 
он услышал от кухарки, что та побывала 
на могилке у подвижника Иоанна Сезе
новского. Она говорила о его святой жиз
ни и чудесах, происходящих по молитвам 
на его могилке. Некоторые из присутст
вующих подтвердили эти рассказы, и все 
говорили, что Иоанн был святой человек. 
Слыша эту беседу, Симеон подумал: «Если 
он святой, то, значит, Бог с нами, и неза
чем мне ходить по всей земле — искать 

Его», и при этой мысли юное сердце за
горелось любовью к Богу.

После этого Симеон стал много молить
ся и почувствовал сильное желание стать 
монахом. В то время он даже просил отца 
отпустить его в КиевоПечерскую лавру, 
но отец категорически ответил: «Сначала 
кончи военную службу, а потом будешь 
свободен пойти».

Повинуясь, Симеон вернулся к своей 
обычной жизни. Было ему в ту пору де
вятнадцать лет. Благочестивое намерение 
вскоре оставило его, и он, как многие его 
сверстники, поддался соблазнам мира.

Но Господь не оставил Симеона. Както 
ночью после очередного гуляния юноше 
приснился сон, в котором он со стороны 
увидел, как в него проникает «злосмрад
ный змий». Почувствовав страх и отвра
щение, он проснулся и услышал голос Бо
жией Матери: «Ты проглотил змия во сне 
и тебе противно; так и Мне нехорошо смо
треть на то, что ты делаешь».

Два этих события помогли юноше вы
брать путь. Он почувствовал глубокий 
стыд за свое прошлое и начал горячо ка
яться перед Богом. Решение по оконча
нии военной службы уйти в монастырь 
вернулось.

Военные годы
Военную службу Симеон отбывал 

в Петербурге, в лейбгвардии, в сапер
ном батальоне. Уйдя в армию с живой 
верой и глубоким покаянным чувством, 
он не переставал помнить о Боге. Он был 
честным и добросовестным солдатом, хо
рошим и верным другом.

Любовь к Богу проявлялась в каждом 
его слове и действии. Однажды в какой
то праздник Симеон пошел с друзьями 
в столичный трактир. Пока сослуживцы 
пили и весело общались, юноша в основ
ном молчал. Когда его спросили, почему 
он ничего не говорит, он ответил: «Я ду
маю: сидим мы сейчас в трактире, едим, 
пьем водку, слушаем музыку и веселимся, 
а на Афоне теперь творят бдение и всю 
ночь будут молиться; так вот — кто же 
из нас на Страшном суде даст лучший от
вет, они или мы?» На что другой его сослу
живец сказал: «Какой человек Семен! Мы 

слушаем музыку и веселимся, а он умом 
на Афоне и на Страшном суде».

Покинув Петербург, Симеон приехал до
мой и пробыл там всего одну неделю. По
прощавшись с родными, он уехал на Афон.

Монашество
В русский монастырь святого велико

мученика Пантелеимона юноша прибыл 
осенью 1892 года. По традиции, вступая 
на путь монашества, новоначальные долж
ны были провести несколько дней в пол
ном одиночестве, письменно изложить 
свои грехи и исповедать их духовнику. 
Брат Симеон отнесся к этому очень от
ветственно. В таинстве Покаяния он хотел 
освободить свою душу от всего, что тяго
тило ее, и потому, ни в чем себя не оправ
дывая, исповедал все деяния своей жиз
ни. Духовник сказал ему: «Ты исповедал 
грехи свои перед Богом и знай, что они 
тебе прощены… Отныне положим начало 
новой жизни… Иди с миром и радуйся, 
что Господь привел тебя в эту пристань 
спасения».

Послушником Симеон был терпеливым 
и послушливым. В монастыре его любили, 
часто хвалили за исправную работу и хо
роший характер, и ему это было приятно. 
Так начало зарождаться тщеславие. Симе
ону стали являться бесы. Иногда они го
ворили ему: «Ты теперь святой», а иногда: 
«Ты не спасешься». Брат Симеон спросил 
однажды беса: «Почему вы мне говорите 
поразному?». Бес насмешливо ответил: 
«Мы никогда правды не говорим». Это 
очень смутило инока, поэтому он начал 
много молиться, изредка прерываясь 
на короткий сон. Господь явился святому 
в храме во время службы, брат Симеон по
чувствовал облегчение и помощь, впервые 
за долгое время он испытал пасхальную 
радость в утомленной душе.

Через 15 лет со дня явления преподоб
ному Господа его ум вновь омрачился ди
авольскими нападениями, душа потеряла 
мир. Со временем эти страдания усили
лись мучительными борениями с бесами, 
по ночам отрывавшими его от непрестан
ной внутренней молитвы. В одну из таких 
ночей он воззвал ко Господу: «Ты видишь, 
что я хочу молиться Тебе чистым умом, 
но бесы не дают мне. Научи меня, что 
должен я делать, чтобы они не мешали 
мне?» — «Гордые всегда так страдают 
от бесов», — был ему ответ. «Господи, 
научи меня, что должен я делать, чтобы 
смирилась моя душа?» И снова в сердце 
прозвучал ответ Бога: «Держи ум твой 
во аде и не отчаивайся». Таким обра
зом, монаху открылось, что корень всех 
грехов — гордость, а Бог есть Смирение, 
и потому желающий найти Бога должен 
научиться быть смиренным.

Даже будучи в преклонном возрасте, 
когда физические силы практически оста
вили его, святой продолжал напряженно 
молиться. Молитва звучала в его сердце 
независимо от времени и места. Молился 
святой за живых, усопших, родных и да
леких, обо всех в мире.

Полосу подготовила  
Ксения АЛЕКСЕЕВА

ЖИЗНЬ, ПОСВЯЩЕННАЯ БОГУ

«Держи свой ум  
во аде и не отчаивайся»

календарь
21 сентября — 
Рождество Пресвятой 
Владычицы нашей 
Богородицы 
и Приснодевы Марии.
22 сентября — 
преподобного Иосифа, 
игумена Волоцкого, 
чудотворца. Обретение 
и перенесение мощей 
святителя Феодосия, 
архиепископа 
Черниговского.
23 сентября — суббота 
пред Воздвижением. 
Мучениц Минодоры, 
Митродоры и Нимфодоры.
24 сентября — Неделя 
16-я по Пятидесятнице, 
пред Воздвижением. 
Перенесение мощей 
преподобных Сергия 
и Германа Валаамских, 
чудотворцев. Преподобного 
Силуана Афонского.
25 сентября — Отдание 
праздника Рождества 
Пресвятой Богородицы. 
Священномученика 
Автонома, епископа 
Италийского. Преподобного 
Афанасия Высоцкого, 
Серпуховского, чудотворца.
26 сентября — память 
обновления (освящения) 
храма Воскресения 
Христова в Иерусалиме 
(Воскресение словущее). 
Предпразднство 
Воздвижения Честного 
и Животворящего 
Креста Господня. 
Священномученика 
Корнилия сотника.
27 сентября —  
Всемирное 
Воздвижение Честного 
и Животворящего 
Креста Господня.
28 сентября — 
Попразднство 
Воздвижения Креста. 
Великомученика Никиты.
29 сентября — 
великомученицы Евфимии 
всехвальной.
30 сентября — суббота 
по Воздвижении. Мцц. 
Веры, Надежды, Любови 
и матери их Софии.
1 октября — Неделя 
17-я по Пятидесятнице, 
по Воздвижении. 
Преподобного Евмения, 
епископа Гортинского.
2 октября — 
благоверных князя 
Феодора Смоленского 
и чад его Давида 
и Константина, 
Ярославских чудотворцев.
3 октября — 
великомученика Евстафия 
Плакиды, жены его 
Феопистии и чад их 
Агапия и Феописта.
4 октября — Отдание 
праздника Воздвижения 
Животворящего Креста 
Господня.

юбит душа моя Господа, 
и как скрою огонь сей, 
который согревает душу 
мою? Как забуду милости 
Господни, в которых душа 

моя познала Бога?» — эти слова при-
надлежат преподобному Силуану Афон-
скому. Юношей он пришел на Святую 
Гору и остался там навсегда. В глазах 
братии он был «просто хорошим мона-
хом», опыт его напряженной духовной 
жизни, оставшийся неявленным для 
современников, открылся лишь после 
блаженной кончины подвижника. И этот 
опыт содержит универсальный совет 
для спасения души, данный преподоб-
ному Самим Господом: «Держи свой 
ум во аде и не отчаивайся». Эти слова, 
данные старцу как программа духовной 
жизни, приспособленная к его конкрет-
ному состоянию, имеет и для нас цен-
ность как средство от главных духовных 
недугов — гордыни и отчаяния, которые 
возможно победить лишь взращиванием 
двух важнейших христианских доброде-
телей — смирения и упования.

«Л
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Демьян Махсумов:
— Я хожу в воскресную 

школу уже шесть лет. За все 
это время мне никогда 
не было скучно. Мне ин
тересно слушать учителя, 
каждый раз мы изучаем но
вую тему. Также я каждую 
субботу вижусь в воскрес

ной школе с друзьями. Нам 
всегда есть, о чем погово
рить, мы радуемся этим 
встречам. Мне очень нра
вится ходить в воскресную 
школу!

Кирилл Проститов:
— Я в воскресную шко

лу хожу уже давно. И один 
из самых любимых моих 
предметов — это «Деяния 
святых апостолов». Инте

ресно узнавать, как в те вре
мена жили люди, о чем го
ворили апостолы со своими 
учениками, как складыва
лась их жизнь, как явля
лась в их жизни помощь 
Божия. В конце урока нам 
задают очень интересное 
домашнее задание, и дома 
я продолжаю изучать эту 
книгу. Хотелось бы, чтобы 
этот предмет был у меня 
и в этом учебном году. Меж

ду уроками у нас перемена, 
мы ходим в трапезную, где 
очень вкусные пирожки 
и чай. Я очень рад, что хожу 
в воскресную школу.

Матвей Панков:
— В воскресную шко

лу я хожу уже восемь лет. 
В этом году у меня выпуск
ной класс. И от этого нем
ного грустно, хотелось бы 
остаться в воскресной шко

ле еще на год. Ведь здесь 
очень хорошие учителя, 
друзья и наш любимый 
директор. Я бы хотел, что
бы больше детей прихо
дили в воскресную школу, 
мне здесь хорошо, думаю, 
и они могли бы учиться 
с таким же интересом, как 
у меня.

Подготовил  
Кирилл ПРОСТИТОВ

Над миром осенним,
Я видел вчера:
Гуляли по небу
Цветные ветра.

Шуршали хвостами,
Гудели вдали,
По лужам
И рекам
Несли корабли.

Под вечер сошлись
Над заснувшим селом.
Уселись за лунным,
Огромным столом

И пели тихонько,
Как все мы поем,
О чем-то прекрасном,
О чем-то своем.

КонкурсОсенняя викторина

Опрос

Ветра

Так интересно,  
что не хочется уходить

ачался учебный 
год в воскрес-
ных школах Пок-
ровской епар-

хии. Классы наполнились 
учениками, снова звучат 
детские звонкие голоса, 
музыка, готовятся твор-
ческие номера к праздни-
кам. Мы решили спросить 
ребят, почему они ходят 
в воскресную школу, хотя 
могли бы побегать в это 
время на улице с прияте-
лями или поиграть в ком-
пьютерные игры.

Вспомним о церковном календаре и осенних 
православных праздниках. Когда они праздну-
ются и какие факты ты о них знаешь? Соедини 
листочки стрелками.

Это отрывок из стихотворения Дарьи Герасимо
вой — поэтессы, художницы и мультипликатора. 
Особенность этого произведения — применение 
антропоморфизма, то есть поэт очеловечивает вре
мя года. А как бы ты проиллюстрировал стихотво
рение? Что тебе захотелось нарисовать: цветные 
поющие ветра или лунный стол? Присылай свой 
рисунок нам на почту — info@pravpokrov.ru. 
Самые яркие работы опубликуем.

Н


